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Que s’est-il passé à la 104ème Assemblée des délégué-e-s SEV-PV ? 

Retrouvant ses habitudes, la PV a pu à nouveau organiser son Assemblée des 
délégué-e-s au Löwenberg. Après avoir salué délégué-e-s et invités, Roland 
Schwager, président central, avait une (trop) longue nécrologie à évoquer. 
René Guignet, le regretté président de la section PV Vaud, est décédé au mois 
d’août après une longue maladie. Il ne lui a même pas été donné de 
participer à la Fête pour oublier la Covid qu’il avait mise sur pied. Au mois 
d’août aussi, Pierre Ackermann (PV Jura) a été victime d’un accident 
vasculaire cérébral auquel il n’a pas survécu. Il avait consacré 11 années de 
sa vie à sa section. C’est en septembre que Jean-Pierre Neuhaus nous a 
quittés après une longue et pénible maladie. Roland Schwager l’avait connu 
et apprécié comme membre de la CoPe P et comme président de la PV 
Fribourg. Et, au début du mois d’octobre, nous avons encore perdu Ruedi 
Flückiger, ancien président apprécié de la PV Biel/Bienne. Les délégué-e-s leur 
ont rendu hommage par une minute de silence.  

Le président élu de l’AD, Jean-Michel Gendre, a dû renoncer en juin à son 
mandat pour raisons de santé. Sur proposition du Comité central, les délégué-
e-s ont élu à l’unanimité Heinz Bolliger, président de section de la PV Olten et 
environs, pour succéder à Jean-Michel.  

Le caissier central Egon Minikus a présenté le budget 2023. La baisse des 
effectifs se poursuit et ce budget ne peut qu’être déficitaire. Egon a pu 
répondre avec compétence aux questions des délégué-e-s et expliquer 
l’excédent de charges. Le budget a été adopté avec deux abstentions.  

Entre-temps, le président SEV Giorgio Tuti nous avait rejoints pour une brève 
allocution. Il s’est ensuite mis à l’écoute des délégué-e-s et a répondu à leurs 

questions. Pour Giorgio, l’AVS est un sujet de grande importance et 
il va s’engager vivement ces prochains mois pour la campagne 
« AVSx13 ». Il regrette comme nous l’adoption en votation de la 

révision de la loi qui fait passer l’âge de la retraite des femmes à 65 ans. La TVA 
va augmenter de 0,4%. Pour l’élection du nouveau président SEV, la décision 
de la Commission électorale de ne présenter qu’un seul candidat a fâché 
certain-e-s délégué-e-s. Les Tessinois ont critiqué le fait de n’avoir pas été 
représentés dans la commission ainsi que l’absence d’un choix de candidats.  

De vifs remerciements sont adressés à Giorgio pour son action au cours des 
années. Sous sa direction, le SEV s’est renforcé politiquement et il a acquis une 
dimension européenne.  

Le président central a abordé les thèmes syndicaux en citant la signature de 
l’accord FVP qui garantit le statu quo pour nous les pensionné-e-s actuel-les. 
Dès 2024 en revanche, les rabais diminueront pour les pensionné-e-s d’alors. 
L’année prochaine, le Comité central relancera nos demandes auprès des 
instances responsables.  



L’inflation est de retour, le Conseil fédéral a accepté de compenser le 
renchérissement sur les rentes AVS en octroyant de 30 à 60 francs 
d’augmentation.  

Roland Schwager a constaté ces derniers mois que le nombre de veuves qui 
adhèrent au SEV est en augmentation. Le nouveau processus d’admission 
introduit au début de l’année paraît fonctionner, même si ce n’est pas l’avis 
de tout le monde. 

Le Secrétariat syndical SEV gère les membres « externes » de CFF Historic, de la 
Caisse de pensions, de Rhenus et d’autres entreprises. Quelques-uns d’entre 
eux sont à la retraite. Avec les sections, nous allons leur écrire au cours des 
prochaines semaines et leur faire connaître la PV. S’ils viennent chez nous, la 
PV pourra leur offrir un bon service. 

Max Krieg (PV Berne), membre du comité du Conseil suisse des aînés (CSA), 
préside le groupe de travail « Sécurité sociale ». La brochure de l’enquête 
réalisée ces derniers mois auprès des personnes de plus de 80 ans est parue. 
Pour résumer en deux phrases, Max dit que pour 80% des gens de plus de 80 
ans, les choses vont bien. Pour les 20% restants, un catalogue de requêtes a 
été établi afin que les choses aillent bien pour eux aussi. Le groupe de travail 
« Sécurité sociale » demande aux cantons d’améliorer les informations qu’ils 
publient sur le droit aux prestations complémentaires AVS et sur les réductions 
de prime maladie. « Santé », un autre groupe de travail, pousse la mise en 
œuvre de l’initiative sur les soins infirmiers.  

Andrea-Ursula Leuzinger parle de la Journée de formation des femmes SEV du 
18.11.2022 sur le thème « Le monde change et moi avec lui ». La Commission 
des femmes s’engage pour de meilleures conditions de travail pour le 
personnel féminin roulant. Pour ces femmes, ce sont en particulier les longs 
tours de service qui n’offrent pas toujours assez de possibilités de soulager les 
besoins naturels et féminins. La grève nationale des femmes sera 
commémorée le 14 juin 2023.  

« L’indice mixte LPP – une nouvelle forme de 2ème pilier ?» - un exposé de Beat 
Ringger (Réseau de réflexion). Alors qu’aujourd’hui, de nombreuses caisses de 
pension collectent nos cotisations, les gèrent et versent nos pensions LPP, dans 
le cas d’une loi révisée, les cotisations de la caisse de pension seraient versées 
à un organisme payeur. Les actifs seraient gérés dans un fonds de 
compensation et versés par le fonds aux personnes à la retraite. Les rentes 
seraient garanties par la loi à un taux de conversion de 6,8%. À l’instar de l’AVS 
avec ses bonus éducatifs, les personnes concernées recevraient des bonus 
d’assistance. La partie obligatoire de la LPP serait étendue et la déduction de 
coordination supprimée. En bref : « Le 2ème pilier obligatoire deviendrait une 
deuxième AVS avec des réserves de capitaux gigantesques ». Certaines 
questions restent encore ouvertes, comme l’a montré la discussion qui a suivi 
entre les délégué-e-s.  

Cela met un terme à une AD intéressante et son président Heinz Bolliger 
remercie les délégué-e-s pour leur participation active. Merci aussi à Serge 
Anet pour la traduction simultanée. Heinz remercie encore Egon Minikus pour 
l’organisation et notre président central Roland Schwager pour le travail qu’il 
abat. 
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